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Ata nº 4/2014/Ordinária/ConsEPE 
 
Aos 13 dias do mês de maio do ano de 2014, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realizou-se a IV sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa 3 
e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2014, previamente convocada e presidida pelo vice-4 
reitor Dácio Matheus, com a presença dos seguintes conselheiros: Alexandre Kihara, pró-5 
reitor adjunto de pós-graduação; Anderson Félix Manoel, representante discente de pós-6 
graduação; Andrius Dominiqui de Camargo, representante discente de graduação; Andréia 7 
Silva, representante suplente dos técnicos administrativos; Annibal Hetem Júnior, diretor do 8 
Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS) (até as 15h40); 9 
Arilson da Silva Favareto, coordenador do Bacharelado em Ciências e Humanidades 10 
(BC&H); Caroline Rodrigues da Silva, representante discente de pós-graduação (até as 11 
16h26); Edson Pimentel, diretor Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); 12 
Everaldo Carlos Venâncio, representante suplente docente do CECS; Fernando Costa Mattos, 13 
representante docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Harki Tanaka, 14 
pró-reitor pro tempore de pesquisa; Itana Stiubiener, representante docente do CMCC; Jabra 15 
Haber, representante dos coordenadores de cursos de graduação; José Fernando Queiruga 16 
Rey, pró-reitor de graduação; José Paulo Guedes Pinto, representante suplente docente do 17 
CECS (até as 17h40);  Leandro de Souza Lima, representante discente de graduação; Lúcia 18 
Regina Horta Rodrigues Franco, pró-reitora adjunta de extensão; Maria Isabel Mesquita 19 
Vendramini-Delcolli, representante dos técnicos administrativos; Pedro Galli Mercadante, 20 
representante docente do CCNH; Rail Ribeiro Filho, representante dos técnicos 21 
administrativos; Rodrigo Fresneda, representante docente do CMCC; Ronei Miotto, diretor do 22 
CCNH (até as 17h40); Saulo Marx de Paiva, representante discente de graduação; Vinicius 23 
Zolin de Jesus, representante discente de graduação; Wesley Góis, coordenador do 24 
Bacharelado em Ciências e Tecnologia (BC&T). Ausências justificadas: Ana Maria Pereira 25 
Neto, representante docente do CECS; Marcos de Abreu Avila, representante docente do 26 
CCNH. Ausentes: André Mascioli Cravo, representante docente do CMCC. Não votantes: 27 
Soraya Cordeiro, secretária-geral; Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; 28 
Fábio Furlan, coordenador do programa de pós-graduação em Nanociência; Felipe Rogério 29 
Santos, discente de graduação; Gilberto Molina, advogado; Segundo Nilo M. Muñoz, 30 
orientador de pós-graduação em Nanociência; Sérgio Augusto Alonso Ballaminut, membro da 31 
Comissão Permanente para Apuração de Transgressões Disciplinares e Aplicação de Sanções 32 
para Discentes do Curso de Graduação.  Apoio Administrativo : Aline Regina Bella, Daniely 33 
Dias Campos, Natália Caoduro Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em 34 
administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o vice-reitor, professor Dácio 35 
Matheus, inicia a sessão às 14h11. Informes do Reitor: Professor Dácio comunica a ausência 36 
do reitor, professor Klaus Capelle, que se encontra em evento científico de sua área e convida 37 
a professora Lúcia Franco para compor a Mesa. Informes dos Conselheiros: 1) professor 38 
Wesley informa que no dia 22 de maio, às 14h, na sala 104 do câmpus Santo André, realizar-39 
se-á a reunião denominada “Intereixos”, que dará continuidade aos trabalhos de revisão do 40 
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BC&T. Explica que serão apresentados trabalhos realizados pelos grupos estruturados durante 41 
os seminários ocorridos em abril.  Salienta que a proposta inicial é a não alteração da 42 
composição das cargas horárias de disciplinas obrigatórias, de opção limitada e opção livre do 43 
BC&T, uma vez que, de forma superficial, observou-se essa tendência. Dessa forma, participa 44 
o ConsEPE sobre o tema, já que a deliberação ficará a cargo desse Conselho, ao final dos 45 
trabalhos. Por fim, reitera que tal revisão deve ser realizada de maneira ampla, com a 46 
participação de toda a comunidade e não somente com base nessa revisão do BC&T; 2) o 47 
representante dos discentes de graduação, Saulo, relata a dificuldade que os alunos da 48 
Engenharia Aeroespacial têm encontrado ao trabalharem com computadores obsoletos, 49 
máquinas oriundas da primeira leva de computadores da UFABC. Acredita que isso prejudica 50 
o aprendizado dos alunos, que não conseguem utilizar softwares em tempo hábil. Comunica 51 
que, por iniciativa dos alunos, um coral está em processo de formação e eles contam com a 52 
condução de uma maestrina voluntária. Narra episódio ocorrido no último sábado quando o 53 
ensaio do coral, que estava sendo realizado em uma sala de aula, foi interrompido por um 54 
professor, que se reportou de maneira rude aos alunos e à maestrina, afirmando, inclusive, que 55 
aquele espaço não seria um conservatório, mas uma universidade. Professor Dácio esclarece 56 
que a maioria dos computadores será substituída nos próximos dias, salientando que todos os 57 
cursos merecem uma estrutura adequada. Com relação ao segundo informe, lamenta o 58 
ocorrido e sugere que o caso seja formalizado junto à Reitoria para apuração dos fatos. Ainda, 59 
informa que há a intenção da Reitoria de convalidar o projeto, inclusive com pretensa 60 
contratação de profissionais da área; 3) a representante dos técnicos administrativos, Maria 61 
Isabel, solicita que o item 5 do Expediente, figure como primeiro. Proposta secundada e 62 
aprovada por unanimidade, passando o item a ser o 1º do Expediente; 4) professor Edson 63 
Pimentel solicita a promoção do item 1 do Expediente à Ordem do Dia, justificando tratar-se 64 
apenas de uma homologação. Proposta secundada e aprovada, passando o item a ser 4º da 65 
Ordem do Dia. Solicita, ainda, a retirada de pauta do item 2 do Expediente. Justifica que, 66 
apesar de sua urgência, o item ainda não foi tratado na Comissão de Graduação (CG).  A 67 
Mesa acata o pedido e o item é retirado de pauta. Ordem do Dia: Ata da III sessão ordinária 68 
de 2014, realizada no dia 15 de abril de 2014. O representante dos técnicos administrativos, 69 
Rail, solicita alteração de texto em sua fala, constante na linha 138, a saber: “[...] informando 70 
que o Programa é permanente e o tutor está em seu segundo período do triênio.” Não 71 
havendo outras solicitações, o documento é votado e aprovado com 2 abstenções. Recurso à 72 
sanção aplicada ao discente de graduação Felipe Rogério Santos. O relator, professor 73 
Fernando Mattos, avalia algumas contradições, tanto nos testemunhos de acusação, como nos 74 
de defesa. Percebe também aspectos atenuantes nos autos, uma vez que o crachá tido como 75 
falso não foi utilizado para liberação de acesso ao estacionamento dos servidores da UFABC 76 
e o discente reportou o problema à segurança. Por fim, emite parecer favorável à alteração da 77 
sanção aplicada de suspensão para advertência. Professor Dácio passa a palavra para o Sr. 78 
Gilberto Molina, advogado do discente, que argumenta ser necessária uma constatação oficial 79 
de que o documento é, de fato, falso. Após discussões, suscitou-se a proposta de absolvição 80 
do discente. Em votação, a proposta do relator não é aprovada com 11 votos favoráveis e 14 81 
contrários. Fica, portanto, revogada a sanção aplicada e o discente eximido de qualquer 82 
penalidade. Acorda-se, ainda que a Comissão Permanente para Apuração de Transgressões 83 
Disciplinares e Aplicação de Sanções para Discentes dos Cursos de Graduação deverá 84 
comunicar aos docentes do aluno acerca da decisão tomada, solicitando o abono de suas faltas 85 
e permitindo que o aluno reponha atividades e provas perdidas no período em que cumpriu a 86 
suspensão. Minuta de Resolução que revoga e substitui a Resolução ConsEP nº 19, que 87 
estabelece normas para admissão de professores visitantes. Professor Rodrigo Fresneda 88 
apresenta parecer da Procuradoria Federal que recebeu no mesmo momento que os demais 89 
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conselheiros. Explica não ter tido tempo hábil para amadurecer a discussão com seus colegas 90 
de Centro ou para elaborar propostas para esta sessão. Ressalta dois pontos principais que crê 91 
devam ser discutidos mais profundamente: a) enquadramento salarial: propõe inclusão de um 92 
artigo na seção III, que estabeleça que o enquadramento salarial do professor conste no edital 93 
específico, não havendo, desse modo, necessidade da uma discussão no âmbito da Comissão 94 
Permanente para Progressão Docente (CPPD); e b) afastamento: apesar de o parecer da 95 
Procuradoria expor a impossibilidade de afastamento remunerado para professores visitantes, 96 
crê que deva ser permitido o afastamento para participação em atividades acadêmicas. Findo o 97 
relato, diversos conselheiros encaminharam propostas acerca do segundo ponto levantado 98 
pelo relator: 1) necessidade de autorização dos diretores de Centro para afastamentos de curta 99 
duração; 2) limite de 10 dias para afastamento por ano ou por ocorrência; 3) estabelecimento 100 
de tempo máximo para afastamentos relacionados a atividades acadêmicas, como congressos 101 
e participação em bancas e direcionamento dos outros casos aos Centros para análise; e 4) 102 
estabelecimento, no edital específico, de que, no caso de afastamento para coletas ou 103 
pesquisas bibliográficas, tal necessidade deverá estar explicitada no plano de trabalho do 104 
docente. Ainda, os conselheiros atentam para a possibilidade de afastamento em casos 105 
emergenciais, como falecimento de membro da família, que também devem estar 106 
regulamentados. Não havendo consenso, propõe-se a manutenção do assunto na Ordem do 107 
Dia da próxima sessão com apresentação de parecer e do documento reformulado. 108 
Encaminhamento acatado pelos conselheiros. Homologação professor visitante na área de 109 
neurociência: Francisco Carlos Nather – referente ao Edital CMCC nº 15/2014. Professor 110 
Edson Pimentel relata a respeito do processo seletivo e dos parâmetros usados pela banca e 111 
informa que, dos inscritos, somente o professor Francisco atingiu nota mínima para 112 
aprovação. Não havendo comentários, o item é encaminhado para votação e aprovado por 113 
unanimidade. Expediente. Recurso à decisão tomada pela Comissão de Pós-Graduação que 114 
indeferiu o pedido de prorrogação de prazo para defesa de tese da discente Melissa Mederos 115 
Vidal, orientanda do professor Segundo Nilo Mestanza Muñoz. Professor Segundo Nilo relata 116 
o histórico da discente Melissa Mederos Vidal, contextualizando o pedido de prorrogação de 117 
prazo para defesa de sua tese de doutorado, que foi negado pela Comissão de Pós-Graduação. 118 
Explica que a tese foi depositada dentro do prazo, apesar das dificuldades estruturais da 119 
UFABC à época em que se iniciaram as pesquisas da discente. Porém, para a defesa oral, 120 
houve problemas na formação da banca, uma vez que os professores selecionados cancelaram 121 
suas participações por falta de agenda. Após comentários e percebendo-se haver um consenso 122 
por parte dos conselheiros, solicitou-se a promoção para Ordem do Dia. Após secundada, a 123 
promoção para Ordem do Dia foi aprovada por unanimidade. Propôs-se a manutenção do 124 
indeferimento do pedido de prorrogação do prazo para a defesa da tese ou o acolhimento do 125 
recurso da discente com vistas a conceder novo prazo para defesa da tese. Encaminhadas as 126 
propostas para votação, o recurso da discente foi acatado com 2 abstenções declaradas, a 127 
saber: professor José Fernando Queiruga Rey, por ser membro da banca; e professor 128 
Alexandre Hiroaki Kihara, por ser pró-reitor adjunto de pós-graduação. Minuta de Resolução 129 
que regulamenta a divulgação institucional da alocação didática do docente. Professor Wesley 130 
comenta a importância da divulgação institucional da alocação didática dos professores, 131 
ressaltando alguns pontos do documento e enfatizando seu auxílio às coordenações de curso e 132 
direções de Centro no planejamento e alocação de docentes nas atividades didáticas. 133 
Mencionou, ainda, seu papel em facilitar o acesso aos comprovantes de carga didática. Dentre 134 
as discussões são abordados os seguintes pontos: a) prazo para divulgação e o quadrimestre a 135 
ser divulgado; b) a que caberia a responsabilidade em consolidar a lista; c) quais áreas 136 
deverão prover as informações; d) necessidade de elencarem-se as diferentes formas das 137 
atividades de Extensão; e) inclusão dos docentes sem atribuição didática e os respectivos 138 
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motivos para tal; f) retirada do vocábulo “quadrimestre”; g) discussão em instâncias anteriores 139 
ao ConsEPE antes da aprovação do documento; h) inclusão da Coordenadoria Geral de 140 
Recursos Humanos (CGRH) nas discussões. Findas as discussões, propõe-se que o assunto 141 
permaneça no Expediente e que seja realizada uma reunião com os pró-reitores de graduação, 142 
pós-graduação e extensão, diretores dos três Centros e a CGRH, para melhorias no 143 
documento. Proposta aprovada por unanimidade. A Pró-Reitoria de Graduação dispôs-se a 144 
convocar a reunião. Minuta de Resolução que regulamenta a oferta de componentes 145 
curriculares na modalidade semipresencial. Professora Itana relata que o documento vai ao 146 
encontro da Portaria 4059/2004 do Ministério da Educação (MEC), com o intuito de 147 
regulamentar a possibilidade de uso de novas tecnologias na UFABC. Complementa que, 148 
mesmo com a aprovação da resolução, todos os projetos pedagógicos deverão ser revisados 149 
para aceitar o uso da modalidade de Ensino à Distância (EAD). Finaliza lendo o §2º do Art. 1º 150 
da referida Portaria, informando que a oferta à distância não pode ultrapassar 20% da carga 151 
total do curso. Em discussão, foram elencados questionamentos e sugestões, a saber: a) a real 152 
necessidade da ratificação da portaria; b) autonomia das coordenações dos cursos para ofertar 153 
ou não a modalidade; c) interpretações diversas e divergentes sobre a oferta de 20% da carga 154 
total do curso; d) necessidade de capacitação dos servidores; e) inclusão da Pós-Graduação no 155 
documento; f) discussão do assunto nas câmaras de base, antes da aprovação do documento 156 
no ConsEPE; g) permanência do item no Expediente; h) solicitação de parecer da 157 
Procuradoria Jurídica sobre o assunto, proposta que é acatada pela Mesa. Findas as 158 
discussões, professor Dácio sugere que o documento seja reescrito como um Ato Decisório, 159 
permanecendo no Expediente, proposta acatada pela área demandante. Como nenhum dos 160 
participantes desejasse fazer uso da palavra, professor Dácio Matheus agradece a presença de 161 
todos e encerra a sessão às 18h10. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe 162 
da Divisão de Conselhos, Aline Regina Bella, Daniely Dias Campos, Natália Caoduro 163 
Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em administração da Secretaria-Geral, em 164 
conjunto com a Secretária-Geral, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo 165 
presidente em exercício, professor Dácio Matheus e pelos demais presentes à sessão. 166 
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